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UNE RÉUNION PUBLIQUE 
POUR RÉPONDRE À TOUTES 

VOS QUESTIONS SUR

CARTE D’ACCÈS
À LA DÉCHETTERIE

« RECYCLE » REDONNER 
UNE SECONDE VIE À SES OBJETS

GRÂCE À LA RESSOURCERIE

L’AUTORISATION PRÉALABLE 
DE MISE EN LOCATION DANS LA VILLE DE CAMBRAI

bientôt étendue à tout l’intra boulevard
Depuis 2018, la Ville de Cambrai et la Communauté d’Agglomération de
Cambrai ont lancé un programme de lutte contre l’habitat indigne. Cette
action s’inscrit dans le cadre de la requalification du centre-ville.
À partir du 15 octobre 2023, le périmètre d’action va s’étendre. L’autorisation
préalable de mise en location va s’étendre sur la zone intra boulevard. L’extension
du dispositif a été votée par la Communauté d’Agglomération de Cambrai. Issu
de la Loi ALUR, cet instrument vise à lutter contre l’habitat indigne. Il est également
un outil de sensibilisation des propriétaires bailleurs au respect de la législation,
du code de la construction et de l’habitation et au règlement sanitaire départe-
mental.

PLUS D’INFOS
www.villedecambrai.com/
viequotidienne
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Mes Chers Concitoyens, 

Depuis l’annonce en mars dernier, par la direction du groupe Tereos, de l’arrêt de la 
production de la sucrerie à Escaudœuvres, chaque jour est l’occasion de rappeler notre
confiance en l’industrie agroalimentaire de notre territoire.

Il nous faut pied à pied nous assurer que les engagements soient tenus, que des 
garanties soient obtenues, que des compensations soient accordées, mais surtout
qu’une reprise d’activité soit possible.

Pour les salariés, pour les intérimaires, pour les entreprises sous-traitantes et pour 
le territoire.

Parallèlement, grâce à la forte mobilisation des salariés et de leurs familles, des habitants
et des élus, un rebond industriel se fait jour pour accompagner les projets industriels
locaux et les créations d’emplois liées, avec une mise en perspective des réalisations
structurantes comme le Canal Seine-Nord Europe et son port intérieur ou E-Valley 
et son potentiel de développement. 

Il constitue un véritable levier pour accélérer la concrétisation des investissements, pour
renforcer la compétitivité de nos entreprises, pour favoriser une résilience efficace 
de l’outil industriel du Cambrésis.

En quelques semaines, ce ne sont pas moins de 78 projets industriels décelés, 
correspondant à 281,6 M€ d’investissements et à la création de 626 emplois à terme, à
l’échelle de notre bassin qui seront accompagnés par l’Etat, l’Ademe, la Région, la BPI
France, la Banque des Territoires…

Par ailleurs, nous poursuivons sans relâche notre action en faveur du développement
économique. Au-delà des implantations annoncées récemment comme Sarplastic 
et Dachser à Iwuy Ouest, le prochain Conseil communautaire verra plusieurs délibérations
acter la concrétisation de différents dossiers, notamment le développement d’un espace
à vocation commerciale et de services sur Iwuy Ouest, l’émergence d’une usine 
agroalimentaire innovante et respectueuse de l’environnement, « La Fabrique à Sucres »
à Escaudœuvres, les opérations foncières liées au projet du groupe Désenfans à Tilloy-
Lez-Cambrai…

Notre engagement d’accompagner la création d’emplois, de promouvoir l’activité 
économique, de faciliter les implantations et le développement des entreprises se poursuit. 

Pour l’avenir du Cambrésis. 

Nicolas SIEGLER
Président de la Communauté d’Agglomération de Cambrai.
Vice-président du Département du Nord 
chargé de l'Aménagement du Territoire et du Canal Seine-Nord Europe.

Abancourt
Anneux
Aubencheul-au-Bac
Awoingt
Banteux
Bantigny
Bantouzelle
Blécourt
Boursies
Cagnoncles
Cambrai
Cantaing-sur-Escaut
Cauroir
Crèvecœur-sur-l’Escaut
Cuvillers
Doignies
Escaudœuvres
Esnes
Estrun
Eswars
Flesquières
Fontaine Notre Dame
Fressies
Gonnelieu
Gouzeaucourt
Haynecourt
Hem-Lenglet
Honnecourt-sur-Escaut
Iwuy
Les-Rues-des-Vignes
Lesdain
Marcoing
Masnières
Mœuvres
Naves
Neuville-Saint-Rémy
Niergnies
Noyelles-sur-Escaut
Paillencourt
Proville
Raillencourt-Sainte-Olle
Ramillies
Ribécourt-la-Tour
Rieux-en-Cambrésis
Rumilly-en-Cambrésis
Sailly-lez-Cambrai
Sancourt
Séranvillers-Forenville
Thun-l’Évèque
Thun-Saint-Martin
Tilloy-Lez-Cambrai
Villers-en-Cauchies
Villers-Guislain
Villers-Plouich
Wambaix
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D’AGGLO

SAILLY LEZ CAMBRAI : LE PARC DE JEUX INAUGURÉ 
Depuis quelques mois, la commune de Sailly lez Cambrai s’est dotée 
d’un parc de jeux. L’ancien terrain de football a été aménagé en city
stade, jeux pour enfants et espace de promenade. Samedi 13 mai, 
ce tout nouveau site a été inauguré. La Communauté d’Agglomération 
a participé au financement de ce projet.

10

PERLINE LA NOUVELLE GÉANTE DE MARCOING 
La commune de Marcoing s’est dotée d’une géante.
Perline a été baptisée le samedi 6 mai en présence 
de son parrain et sa marraine : Martin et Martine, 
les deux géants de Cambrai. L’Agglo avait accordé 
une subvention de 2.500 euros à l’Entente 
Marconnienne pour la création de cette géante.

9

CAMBRAI HOCKEY CLUB 
CHAMPIONNES DE FRANCE   
Les filles du CHC ont fait un sans faute en phase finale.
Elles s'imposent en demi finale contre Montrouge (2-0).
En finale, les filles de Gabriel Fontaine disposent 
de Saint Germain (2-1). 
Les filles réalisent le doublé après le titre 
en salle en février dernier.
L’Agglo participe au fonctionnement de l’association en
finançant une partie des déplacements.

8

CAGNONCLES : 
LA SALLE DES FÊTES INAUGURÉE
C’est l’un des chantiers les plus importants
du mandat pour la commune 
de Cagnoncles. Après plusieurs mois 
de travaux, la salle des fêtes a été 
rénovée. Elle a été inaugurée 
le vendredi 5 mai. 
L’Agglo a participé au financement.

ASTRALAB EST PRÊT 
À PARCOURIR LE TERRITOIRE 
Le planétarium numérique itinérant pour le
territoire de l’Agglo de Cambrai « AstraLab »
a été inauguré ce vendredi 24 février, 
au Labo. À l’intérieur, la thématique de
l'astronomie y sera développée, mais cela
concerne également d'autres disciplines
scientifiques : géologie, biologie, 
techniques de la conquête spatiale, 
physique, chimie... Ce projet à bénéficié
d’un soutien Européen de 17.881,23€.  

LA 2ÈME ÉDITION DE 
" VERS LA VALLEY DE L'EMPLOI " 
RÉUNIT PLUS DE 400 VISITEURS
Le forum dédié aux emplois de la 
logistique et du transports s'est tenu 
le jeudi 25 mai. Plus de 400 visiteurs se
sont rendus à E-Valley pour des questions
relatives aux métiers, formations et 
alternance. Ce forum concerne trois 
territoires : le Douaisis, le Cambrésis et
l'Arrageois. 52 exposants étaient présents.

LA NUIT EUROPÉENNE DES MUSÉES
S’INVITE À L’ARCHÉO’SITE
Comme l'an dernier, un Escape Game a été
proposé au sein de l’Archéo’site pour la nuit
des musées. L’opération a été réalisée en
partenariat avec l’établissement Troisième
Clé - Escape game Cambrai.
L'opération fut de nouveau un grand succès
avec plus de 75 participants présents.

UN HOMMAGE AUX TROIS POLICIERS
À L'ÉPIDE
Jeudi 25 mai, les personnalités politiques
et civiles ont rendu hommage aux trois
policiers victimes d'un accident de la route
à Villeneuve d'Ascq dimanche 21 mai.
Parmi ces trois victimes, Paul était 
Cambrésien et Steven avait fréquenté
l'établissement ÉPIDE pendant deux ans.

REBOND INDUSTRIEL 
DANS LE CAMBRÉSIS
Georges François Leclerc, préfet du Nord,
a présidé vendredi 5 mai le deuxième 
comité de pilotage « Rebond industriel
dans le Cambrésis » en présence des élus,
des grands opérateurs de l'Etat, des
consultants et du réseau consulaire. 
Cet appui financé par l'État combine 
un soutien en ingénierie pour identifier 
et accélérer les projets industriels porteurs 
et un soutien en investissement. 
18 entreprises ont été rencontrées
pour un total de 27 projets, soit plus de 
65 millions d'euros d'investissements 
recensés, représentant 207 emplois 
potentiels sur le territoire d'ici 3 à 5 ans.
Cette mission poursuivra ses travaux
jusqu’en juillet 2023.

SAISON COMPLIQUÉE 
POUR CAMBRAI VOLLEY
Cambrai Volley termine 14ème et dernier 
de ligue A. Cette troisième saison au plus
haut niveau du volley français s’est avérée
très difficile pour le Cambrai Volley. 
À l’heure actuelle, Cambrai Volley 
est relégué en ligue B.
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Une réunion publique pour répondre 
à toutes vos questions sur

LE CANAL SEINE-NORD EUROPE
Chaque jour, le projet du Canal Seine-Nord Europe avance un peu plus. Les premiers coups
de pioche ont été donnés dans l’Oise. Prochainement, les engins de chantier arriveront 
sur notre territoire. Le Canal Seine-Nord Europe doit être mis en fonction en 2030.

www.canal-seine-nord-europe.fr

I D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E
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Le Canal Seine-Nord 
c’est quoi ?
C’est le projet d’avenir le plus attendu du territoire. 
Aujourd’hui, le Canal Seine-Nord Europe n’est plus un 
mirage. C’est une réalité. À l’horizon 2030, cet axe 
doit devenir une véritable autoroute de l’eau reliant 
Compiègne dans l’Oise à Aubencheul-au-Bac dans le
Cambrésis. L’objectif est de permettre aux péniches à
grand gabarit de circuler efficacement entre la France, 
la Belgique et les Pays-Bas, entre les ports du nord de
l’Europe (Dunkerque, Anvers, Amsterdam…) et le bassin
de la Seine. Le futur canal, large de 54 mètres, mesurera
au total 107 km de long. Quatre ports multimodaux 
doivent être construits sur le parcours dont un sur le
territoire entre Cambrai et Marquion.

Pourquoi construire ce Canal ?
Le Canal Seine-Nord Europe doit accueillir des péniches
mesurant jusqu’à 185 mètres de long et 11,40 mètres de
large. Les bateaux grand gabarit peuvent transporter
jusqu’à 4 400 tonnes de marchandises chacun, soit
l’équivalent de 220 camions. À terme, le Canal Seine-
Nord Europe permettra d’acheminer environ 17 millions
de tonnes de marchandises par an et réduire le trafic 
routier d’un million de poids-lourds en France, et même
de 2,3 millions à l’échelle européenne. Ouvert 24h/24,
360 jours par an, le Canal Seine-Nord Europe pourra être
traversé en 16 à 19 heures en moyenne, contre une 
trentaine d’heures par le réseau fluvial actuel.
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Combien ça coûte ?
L’investissement nécessaire à la réalisation du
Canal Seine-Nord Europe s’élève à 5,1 milliards
d’euros. Inscrit dans une convention de finan-
cement en 2019, ce budget est réparti entre
l’Europe, les collectivités territoriales et l’État
français. Il sera bouclé par un emprunt à hauteur
de 800 millions d’euros, remboursé par les 
recettes d’une taxe nationale à assiette locale
incitant au report modal.

Où en est-on ?
Dans l’Oise, au sud du tracé, deux quais sur le
canal latéral à l’Oise ont été créés. Ils doivent
permettre un approvisionnement des chantiers
principaux par voie d’eau, plus écologique. Sur
l’ensemble du tracé, les équipes poursuivent
leur travail : études détaillées, procédures et
concertations locales en vue des premiers tra-
vaux. Une consultation de la population est
prévue à l’automne 2023 dans le cadre de la
demande d’Autorisation Environnementale
dans le Noyonnais, le Santerre-Haute-Somme
et l’Artois-Cambrésis. Les travaux principaux
sont programmés à partir de mars 2024 dans
ces secteurs.  

Quels travaux principaux
chez nous ?
Plusieurs aménagements majeurs sont prévus :

• Construction de ponts sur l'A2 et plusieurs 
routes départementales pour franchir le 
nouveau canal

• Création de 2 écluses (Marquion-Bourlon et 
Oisy-le-Verger)

• Comblement partiel du canal du Nord

• Création du port intérieur entre Sauchy-
Lestrée et Haynecourt sur une surface de 
156 hectares

Au plus fort des opérations on estime que 6 000
personnes pourraient être mobilisés sur le
chantier avec environ 3 000 embauches.

Le siège du syndicat mixte
des ports intérieurs 
à Cambrai
Un syndicat mixte des ports intérieurs (Noyon,
Nesle, Péronne, Cambrai/Marquion) a été créé afin
de mieux préparer leur arrivée. Le siège de cette
structure sera installé à Cambrai dans l’ancienne
chambre de Commerce. (voir Com’Action N°27
Avril 2023-www.agglo-cambrai.fr)

Découvrez ce chantier du siècle 
et venez poser vos questions 

ENTRÉE LIBRE

Découvrez le futur
tracé du canal

entre Étricourt-
Manancourt (80) 
et Aubencheul-

au-Bac 
en scannant 

le QR Code

107 KM DE CANAL
de Compiègne 

à Aubencheul-au-Bac

64 COMMUNES
des Hauts-de-France

traversées

62 FRANCHISSEMENTS
routiers et ferroviaires

1 RETENUE D’EAU
de 14 millions de m3

au nord de Péronne

7 ÉCLUSES
dont une écluse de jonction

avec le Canal du Nord

+ DE 1 100 HECTARES
de plantations 
et d’aménagements 
environnementaux

25 KM
de berges
lagunées

3 PONTS-CANAUX
dont un ouvrage de 1 330 m

franchissant la Somme

Com•Action N°28
Juin 2023 7



I L ’ A G G L O  S O U T I E N T  S O N  T E R R I T O I R E

LES SALARIÉS DE L’USINE TEREOS  
continuent le combat

Pour que l’activité sucrière se poursuivent à Escaudœuvres, les salariés de la sucrerie restent
mobilisés. Plusieurs réunions ont eu lieu au siège à Moussy le Vieux au siège de l’entreprise.
Les salariés redoutent les reclassements et l’arrivée du plan de sauvegarde de l’emploi.

Mercredi 8 mars, le groupe Tereos annonçait la fermeture
de la sucrerie d’Escaudœuvres. Seule l’activité logistique
et expédition serait conservée sur le site et 123 emplois 
seraient supprimés dans cette fermeture. 

Dès l’annonce, les employés et tout le territoire se sont
mobilisés pour tenter de sauver l’usine scaldobrigienne.
Les actions se sont multipliées. L’usine est bloquée par
les salariés depuis le 8 mars, plusieurs manifestations ont
eu lieu au pied de la sucrerie ou dans les rues de la com-
mune, le ministre de l’industrie s’est rendu deux fois dans
le territoire. Les élus de la CAC ont adopté une motion
pour le maintien de l’activité sucrière. Les réunions entre
la direction et les représentants syndicaux se poursuivent.

Sébastien Sergent, représentant syndical CGT et membre
du CSE (Comité Social Économique) est un peu désabusé.
« On n’a plus trop d’espoir sur le non fermeture de
l’usine. Désormais on est dans une phase de négociation
avec la direction pour les reclassements dans les usines
du groupe. »

« L’usine est rentable »
Le représentant syndical reste amer « Les dirigeants 
disent que l’emblavement (action de semer les 
betteraves) n’est pas suffisant, mais il peut revenir.
Tereos n’a pas fait les démarches pour inciter les
agriculteurs à planter des betteraves. En plus, le
groupe prétend qu’une campagne sucrière de 50
jours n’est pas rentable. Désormais les sucreries aux
alentours vont connaitre des campagnes dépassant
les 150 jours. Alors qu’on pourrait tous avoir une
centaine de jours on serait tous rentables.»

Tout à l’arrêt
Dès l’annonce du 8 mars, l’usine est occupée jour et
nuit par les salariés menacés de la perte de leur emploi.
« On se relaie pour qu’il y ait toujours quelqu’un dans
l’usine. Habituellement le mois de mai est un mois
plus calme dans l’entreprise mais cette année, nous
sommes tous là. On conserve le sucre dans les silos
et les graines de betteraves. »
Tout est à l’arrêt, la partie expédition est elle aussi 
bloquée tout comme la maintenance et le nettoyage.
« Des travaux devaient être entrepris sur l’expédition
du sucre mais pour l’instant c’est impossible pour
Tereos de les entreprendre puisque nous bloquons
le site. »
Désormais, les salariés de l’usine sont tournés vers 
la mi-juin, date à laquelle le plan de sauvegarde de
l’emploi pourrait officiellement être lancé.

Un bras de fer 
avec le groupe Tereos
L’État et la Région Hauts-de-France agitent auprès du
groupe Tereos la menace de ne plus soutenir écono-
miquement la société pour se prochains projets si la
décision de fermer Escaudœuvres étaient maintenue.
Rappelons que par le passé, Tereos avait bénéficié
d’aides de la part de l’État, de la Région ou même d’autres
collectivités (notamment de la CAC) pour différents
projets de développement économique (notamment
la création de l’unité d’expédition d’Escaudœuvres).

8 Com•Action N°28
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Pour rappel, les élus de l’Agglo avaient adopté une motion pour le maintien de la production sucrière le 24 mars
au cours d’un Conseil communautaire exceptionnel.

Depuis cette date, les réunions sur le terrain avec les salariés ou les représentants de l’État se sont enchainées. 

Le mercredi 31 mai, le président de l’Agglo était reçu par les cabinets des Ministères de l’Agriculture et de l’Industrie.

Autour de la table, Nicolas Siegler était reçu par des représentants du Ministère de l’Agriculture et de la Souve-
raineté alimentaire, des représentants du Ministère délégué chargé de l’Industrie dont Henri Havard, Délégué
interministériel pour la filière sucre. 

Cette rencontre a permis de poursuivre les échanges avec les services de l’État 
et d’afficher la détermination de l’Agglo pour le maintien de l’activité sucrière.

Depuis le premier jour, Nicolas Siegler, Président de l’Agglo, est aux affaires 
pour combattre le potentiel arrêt de l’activité sucrière à Escaudœuvres. 

Chaque jour, il suit ce dossier et met toutes ses forces pour que la production de sucre
se poursuive dans l’usine scaldobrigienne.

De gauche à droite : Rémi Berger, Directeur général adjoint de la CAC, Henri Havard, Délégué interministériel pour la filière
sucre, Nicolas Sielger, Président de l'Agglo, Valérie Hatsch, Directrice de cabinet du Ministère de l'Agriculture 

et Julie Brayer Mankor, Conseillère au sein du Ministère de l'agriculture. 

NICOLAS SIEGLER REÇU 
PAR LES CABINETS DES MINISTÈRES 

DE L’AGRICULTURE ET DE L’INDUSTRIE
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INNOVAFEED   
l’entreprise qui révolutionne 

l’alimentation animale

Bastien Oggeri, Aude Guo et Clément Ray (Président)

Le site de Gouzeaucourt

En mai 2016, Aude Guo, Bastien Oggeri et Clément Ray créent la start-up Innovafeed. Derrière cette entreprise, on trouve
une mission assez ambitieuse : « Nourrir le monde de demain ». En élevant et transformant la mouche Hermetia Illucens,
l’objectif est d’assurer l’alimentation piscicole et animale. Grâce à ces larves de mouche, une alternative aux farines animales
et végétales est proposée pour l’alimentation des poissons, des poulets ou encore des porcs. En 6 ans, l’entreprise a porté
l'élevage d'insectes à une échelle industrielle pionnière pour répondre à la demande mondiale.

Au départ, Innovafeed installe ses
premiers laboratoires dans le
centre de recherche du Génopole
d’Évry. Un an plus tard, le premier
site de production est construit à
Gouzeaucourt dans un bâtiment
de 2 000 m2. Clément Ray, se
souvient de ses premiers pas
dans le Cambrésis : « François-
Xavier Villain, le président de la
CAC de l’époque, m’a confié
quelques années plus tard : “ Je
ne comprenais pas grand-chose
à ce que vous faisiez. Mais ce
qui m'a convaincu c'est que
vous étiez une équipe dans la-
quelle transpiraient une énergie
et une âme très forte.” »
L’ascension de l’entreprise se
poursuit avec la création d’un
deuxième site de production en
2020 à Nesle (Somme). « À Nesle,
nous avons ouvert la plus 
importante unité de production
au monde avec une capacité
inédite de 15 000 tonnes de 
protéine d’insectes par an. 

Elle permet de nourrir 400 000
tonnes de poissons, volailles et
porcs. Sur ce site, ce sont plus
de 20 000 œufs injectés par 
seconde pour une surface 
d’élevage totale de 25 000 m2. »
Aujourd’hui, l’entreprise compte
plus de 300 collaborateurs et va
prochainement s’implanter aux
États-Unis. « Nous avons signé
un partenariat avec ADM 
(Archer-Daniels-Midland Com-
pany), leader de l’agro-industrie
afin de déployer notre modèle
industriel sur le plus grand site
agricole américain, le site 
Decatur (Illinois, États-Unis). 
La construction du site a 
débuté fin 2022. Nous visons
une capacité cible de 60 000
tonnes de protéine d’insectes
par an. » En 6 ans, l’entreprise a
porté l'élevage d'insectes à une
échelle industrielle pionnière pour
répondre à la demande mondiale.

De Gouzeaucourt aux États-Unis

En 2017, l’Agglo de Cambrai avait pris le pari d’accueillir la start-up Innovafeed à Gouzeaucourt.
Six ans plus tard, l’entreprise a révolutionné l’alimentation animale et est en train d’exporter
son modèle aux États-Unis. Plus près de chez nous, le site pilote de Gouzeaucourt doit devenir
le centre d'innovation et de développement technologique (recherche et développement)
du groupe.
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Un impact 
environnemental
Comment nourrir toujours plus de monde
avec des nutriments de meilleures qua-
lités tout en réduisant notre empreinte
carbonne ? On dirait le sujet d’un bac 
philosophie mais pourtant c’est la ques-
tion centrale qui a permis le lancement
de la société InnovaFeed. « Notre tech-
nologie de pointe permet d’élever les
larmes de mouches à grand échelle sur
un modèle zéro déchet et circulaire,
commente Clément Ray. L’intégralité de
l’insecte est valorisée : la protéine 
d’insecte pour nourrir les poissons,
l’huile d’insecte pour nourrir les volailles
et les porcs et les déjections d’insectes
sont utilisés comme engrais. Cet engrais
permet d’enrichir les sols pour produire
du blé. Les coproduits nourrissent 
ensuite les larves. »
La société InnovaFeed a décidé d’aller
encore plus loin dans sa démarche.
L’implantation à Nesle n’est pas un 
hasard. L’usine est localisée à proximité
de l’amidonnerie Tereos et l’usine 
biomasse de Kogeban. « C’est un
exemple de collaboration industrielle
unique, se réjouit Clément Ray. 

Notre modèle de symbiose industrielle
nous permet de réduire notre empreinte
carbone en récupérant l'énergie de 
Kogeban et valorisant les coproduits
de Tereos. Ainsi nous pouvons réduire
l’empreinte carbone de nos parte-
naires d’environ 120 GWh par an, ce
qui représente la consommation éner-
gétique annuelle de 10 000 foyers.
Grâce à notre approche circulaire et
zéro déchet notre empreinte carbone
est inférieure de 80 % à celle des autres
acteurs de la filière. Ce modèle de site
de production circulaire et vertueux
permet d'économiser 57 000 tonnes
de CO2 par an. »

Le site 
de Gouzeaucourt
transformé 
en centre recherche
et développement
InnovaFeed souhaite créer un centre
d’innovation et de développement tech-
nologique à Gouzeaucourt. Ce futur
centre de recherche et de développe-
ment a pour ambition de développer les
innovations technologiques qui doivent
conforter le leadership d’Innovafeed
dans sa filière et accroitre les perfor-
mances de leurs prochains sites 
industriels. 
L’actuel site de l’usine sera transformé
en une unité pilote pour éprouver les
nouveaux process issus de la recherche.

Une extension sur un site voisin de 500 m2

est également prévue. Cet espace sera
dévolu aux laboratoires de recherche
et d’innovation. Le montant des inves-
tissements est chiffré à 55 millions
d’euros sur les cinq prochaines années
dont 15 M€ consacrés à l’immobilier
(foncier, gros œuvre, infrastructures,
équipements industriels, instrumenta-
tion...). 
L’opération permettra de créer 80 em-
plois directs dans les trois prochaines
années dont la moitié sera hautement
qualifiée. InnovaFeed entend devenir le
leader mondial des ingrédients à base
d’insectes pour l’alimentation animale
grâce au déploiement de 20 usines.
Gouzeaucourt devrait devenir le lieu
essentiel de la recherche et dévelop-
pement.

La mouche 
au cœur du projet
La mouche soldat noire (Hermetia Illu-
cens) est l'une des alternatives protéiques
les plus prometteuses pour résoudre le
défi alimentaire du 21ème siècle. Elle est
une source de nutriments de haute
qualité (jusqu'à 30 % d'augmentation
de la croissance des animaux et des
plantes, avantages avérés pour la santé :
réduction de l'affection des maladies et
de la mortalité). Elle a également un
potentiel inégalé pour la reproduction
à grande échelle (cycle de vie plus
court et meilleure efficacité alimentaire
que d'autres espèces d'insectes, peut
être alimenté par une grande variété 
de substrats, y compris les matières
premières humides).

Cage d’élevage
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D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E  I

• 7 collaborateurs 
et collaboratrices en 2017

• + de 300 collaborateurs 
et collaboratrices en 2022

La plus grande capacité de production 
d’insectes au monde.

• 2 sites de production 
en opérations, un 3ème annoncé 
aux États-Unis.

• 490 M€ d’euros de financement 
sécurisés.

Une démarche pionnière de la ferme 
à l’assiette avec le lancement de :
• 3 filières « vive l’insecte » :

- la truite en décembre 2018
- la volaille en juin 2020
- le porc en février 2021

En chiffres

www.innovafeed.com
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L’INSTALLATION DE COMMERCES 
DANS NOS VILLAGES
recrée du lien social

Depuis de nombreuses années, la Communauté d’Agglomération de Cambrai aide les 
commerces et artisans installés en milieu rural. L’objectif est de redynamiser les communes
et aider les créateurs d’entreprises à se lancer. 

En France, environ six villages sur dix
ne comptent aucun commerce dans la
commune. Une situation pas toujours
évidente pour les habitants de ces
petites communes. À la Communauté
d’Agglomération de Cambrai ce ratio
est bien plus faible même si certains
villages ont dû déplorer la disparition

de leur bistrot ou boulangerie sans
que ceux-ci ne soient remplacés.
Pour continuer de faire vivre le 
commerce de proximité dans nos
communes rurales, l’Agglo de Cambrai
apporte une subvention pour les
créateurs ou repreneurs de com-
merces ou d’entreprises d’artisanat.

Bernard De Narda, vice-président en
charge de ces dossiers commente :
« On aide l’entreprise pour le matériel,
les travaux ou les aménagements
mais nous ne subventionnons pas
l’aspect immatériel (le bail, les parts
sociales…) ».

« Pour bénéficier de cette aide, il faut
adresser un courrier au Président de
l’Agglo, explique Bernard De Narda.
Plusieurs documents sont ensuite

demandés : le business plan, les
devis des travaux et la présen-

tation du projet. »
Ensuite, le dossier doit être
examiné en commission 
développement économique
et validé en conseil d’agglo-
mération. À l’issue de ces
étapes, une convention est
établie entre la CAC et le

commerçant ou artisan. Cette
convention établit le montant

de la subvention accordée.
Quand la facture est envoyée, le

porteur de projet reçoit la subvention.

’’ ’’

L’AIDE CONCERNE 
DEUX TYPES 
DE COMMERÇANTS 
OU ARTISANS
Les porteurs 
de projet qui créent 
leur entreprise
Le plafond est fixé à 20 % 
de l’investissement dans la limite 
de 20.000 € H.T.

Les commerçants 
et artisans 
déjà installés
qui souhaitent réaliser 
des investissements 
(travaux d’aménagement, 
d’agrandissement) : 
le plafond est limité à 30 % 
dans la limite de 30.000 € H.T.

Depuis le début du mandat en 2020, 
une vingtaine de commerces 
et artisans ont reçu une aide 

de la CAC. 
En 2023, le budget accordé 

pour ces aides est de 35.000 €.

En chiffres
COMMUNAUTÉ D’AGGLOMÉRATION
DE CAMBRAI
14 Rue Neuve
59400 CAMBRAI
03 27 72 40 00
contact@agglo-cambrai.fr
www.agglo-cambrai.fr

Le vice-président essaye de rencontrer systématiquement le gérant sur
place. « Installer un commerce dans un village c’est la vie. Ça recrée du
lien social. L’exemple d’Al’Boutique à Séranvillers est assez représentatif.
Depuis son ouverture, de nombreux habitants de la commune et des 
villages aux alentours sont heureux de retrouver de la proximité et 
des services. »

À noter que cette aide 
ne s’adresse pas à certains

types de commerces : 
banques, assurances, 

commerce d’une marque 
de la grande distribution…

Com•Action N°28
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AL’ BOUTIQUE
un commerce aux « multi » services 

des habitants
Depuis le mardi 18 avril, Michaël Ruol a ouvert une épicerie multiservices dans la commune
de Séranvillers-Forenville. Lieu de rencontres et de convivialité, Al’Boutique est un commerce
de proximité qui ravit les habitants du village et des alentours.

Une épicerie 
et un bar*
Depuis le mardi 18 avril, Al’ Boutique
est officiellement ouverte. D’un côté,
Michaël y propose du pain, des vien-
noiseries, des fruits et légumes, de la
viande, du fromage ou encore du miel
et des bières locales. « Tout vient des
alentours de Séranvillers. Je vais
chercher mes produits à maximum
15 kilomètres d’ici. Il y a plein de
bons produits chez nous. Autant
faire marcher le local. » De l’autre
côté de l’épicerie, le gérant propose
également un espace bistrot, avec
une licence 3. « C’est ici un lieu de
rencontre où la convivialité est la
maître-mot. Ici, les clients veulent
qu’on les tutoient. »
*L’abus d’alcool est dangereux pour la santé. 
À consommer avec modération.

Un partenariat 
avec la friterie 
Aux heures des repas, le commerce est
vite rempli. À deux pas d’Al Boutique,
on trouve la friterie Chez Fred. Il n’est
pas rare que les clients patientent
dans l’espace bistrot ou dégustent
leurs frites. « On a mis en place un
système de sonnette entre nos
deux commerces. Lorsque la com-
mande est prête, on entend sonner
dans la boutique et les clients peu-
vent la récupérer à la friterie. » Côté
projets, Michaël souhaite développer
les soirées à thème mais aussi ac-
cueillir d’autres services au sein de la
boutique. « En juin, un coiffeur sera
présent. Ensuite, je souhaite égale-
ment inviter un toiletteur et d’autres
commerçants pour toujours apporter
plus de services aux habitants. »

Le nom « Al Boutique » :
un clin d’œil au grand

père de Michaël
Au moment d’ouvrir sa boutique, 

le gérant a réfléchi sur le nom 
à donner à son commerce. Fallait-il

privilégier le côté épicerie ? Ou le
côté bar ? Finalement ce nom est

apparu comme une évidence. 
« J’ai repensé à mon grand-père
qui disait “on va al boutique”, en
patois, pour tout type de com-

merce : les chaussures, la viande
ou le pain. Je me suis dit que ça

collait parfaitement avec ce lieu. »

AL’ BOUTIQUE 
22 bis Route de Guise 
59400 SÉRANVILLERS-
FORENVILLE
Ouvert du mardi au jeudi 
de 9h à 12h30 et de 15h30 à 19h. 
Le vendredi et samedi fermeture à 21h 
et le dimanche de 9h à 13h et de 15h à 18h

Au printemps 2020, Michaël Ruol était facteur. Alors que la pandémie paralyse
une grande partie du pays, le jeune Cambrésien poursuit sa mission de 
livraison du courrier. « Cette période a été un déclic pour moi, concède-t-il.
Je me suis dit que je voulais faire autre chose dans ma vie. Pendant, le
premier confinement, certaines personnes ne voyaient personne à part
moi. Je me suis dit qu’il fallait remettre des services dans les villages. »
Michaël réfléchit pendant plusieurs mois et laisse murir son projet. Il se lance
en début d’année 2023. « J’ai 39 ans. C’était le moment de le faire. Je voulais
absolument m’installer dans un village. Séranvillers est une commune que
j’aime beaucoup, dans laquelle j’ai vécu. J’ai trouvé cette ancienne maison
et après quelques travaux j’ai pu ouvrir. »

Pour mener à bien son projet, le jeune gérant a bénéficié d’une aide 
à la création de boutique de la part de l’Agglo. 

COMMERCE
aidé
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CAMBRAI

IWUY

THUN L’ÉVÈQUE

NEUVILLE-SAINT-RÉMY

MARCOING

BLÉCOURT

www.agglo-cambrai.fr

DÉCHETTERIES 
Dès le 1er janvier 2024, 
il faudra une carte 
d’accès
La Communauté d’Agglomération de Cambrai compte
six déchetteries. Leur accès est réservé aux habitants
des 55 communes de la CAC. Pour contrôler cet accès,
les règles changent à partir du 1er janvier 2024.

Pourquoi un contrôle 
est mis en place ?
Chaque année, le budget consacré à l’élimination des déchets 
augmente. Ce budget est financé par les impôts collectés auprès
des habitants. L’accès aux déchetteries est réservé uniquement
aux habitants de l’Agglo de Cambrai, pourtant certains habitants
des communes limitrophes outrepassent leur droit et déposent
leurs déchets chez nous. À la fin, c’est l’Agglo qui paie même pour
les déchets non-issus du territoire. Pour contrôler l’accès, une carte
gratuite est mise en place dès le 1er janvier 2024.

Comment obtenir 
cette carte d’accès ?
Pour l’obtenir il faut remplir 
deux conditions : 
être habitant de l’une des 55 communes 
de la CAC et faire la demande sur le site
www.agglo-cambrai.fr.

En quelques clics et en joignant son justificatif de domicile de moins
de six mois, il est possible de faire la demande de carte d’accès. 

Attention, il est important de faire 
votre demande avant le 30 septembre 2023

pour obtenir votre carte d’accès avant le 1er janvier 2024

L’envoi des cartes se fait par courrier. Vous les recevrez dans le courant
du mois de décembre. Pour les demandes faites après le 30 septembre
2023, la Communauté d’Agglomération de Cambrai ne garantit pas
que l’usager recevra sa carte d’accès avant le 1er janvier 2024. 

Quels sont les changements ?
Aucun changement n’est prévu 

concernant le règlement des déchetteries : 
La quantité maximale acceptée est de 2m3 par jour par foyer.

Le dépôt des ordures ménagères et déchets fermentescibles
est strictement interdit. 

Les six déchetteries restent gratuites pour les particuliers. 
Pour les professionnels, il est nécessaire de présenter une carte 
d’accès. Les dépôts de gravats, bois, encombrants et déchets verts
leur sont facturés 30€ le mètre carré. Sans la carte d’accès, à 
partir du 1er janvier 2024, il sera impossible de vous rendre à la 
déchetterie.

CARTE GRATUITE



15Com•Action N°28
Juin 2023

E N V I R O N N E M E N T I

REDONNER UNE SECONDE VIE 
À SES OBJETS

grâce à la ressourcerie

Se rendre à la déchetterie est souvent une solution
de facilité pour se débarrasser de mobiliers ou
d’électroménagers devenus obsolètes. Pourtant
il existe des solutions pour donner une seconde
vie à vos objets. 
L’Agglo envisage de sauter le pas et s’engage
dans un projet de ressourcerie. Il s’agit d’un centre
qui récupère, valorise et revend les déchets. 
Dans un premier temps, le projet devrait être lancé
sur les déchetteries de Marcoing et Cambrai. 
Il pourrait être étendu sur les six déchetteries 
communautaires (Iwuy, Blécourt, Thun-l’Évêque,
Neuville-Saint-Rémy, Marcoing et Cambrai) si le
test est concluant. 
La structure pourrait être gérée par l’entreprise
d’insertion « Recycle », dépendant d’Emmaüs à
Fontaine Notre Dame. « Nous allons installer des
containers maritimes au sein des deux déchet-
teries, confie Sylvianne Maur, vice-présidente en
charge de la l’insertion. Ceux-ci seront customi-
sés pour les identifier plus facilement. Cinq
agents valoristes et un encadrant pourraient
être recrutés par l’entreprise d’insertion. » Leur
mission sera de récupérer les encombrants (meu-
bles, objets, électroménager…) susceptibles d’être
valorisés. Ils seront ensuite remis en état dans
l’atelier installé dans les locaux d’Emmaüs, route
nationale à Fontaine Notre Dame, puis remis en
vente. « Ce dossier nous permettra de travailler
sur l’insertion mais surtout sur la question des 
déchets ménagers. En réduisant les déchets
destinés à l’enfouissement, on peut réduire les
coûts. »
Les études sur une seule déchetterie montrent
que la création d’une ressourcerie pourrait per-
mettre de collecter environ 400 tonnes de bric 
à brac, vaisselles, vélos, électroménagers et
quelques 260 tonnes de mobiliers.

Un partenariat 
avec Emmaüs et Suez

Pour monter ce projet, l’Agglo de
Cambrai devrait choisir l’option de
s’associer avec un organisme de 
réinsertion. L’entreprise d’insertion
Recycle, financée par l’État (DDETS),
le Département du Nord, la Région
Hauts-de-France et l’Europe qui a
vu le jour dans les locaux d’Emmaüs. 
« Notre objectif est d’aider des 
personnes qui ont des difficultés
diverses, résume Romain Beaumont
directeur de la Communauté Emmaüs.
Avec ces emplois d’insertion, on
travaille sur le projet personnel et
sur différentes formations des 
personnes. Au final, ce doit être
une passerelle vers l’emploi. »
Les premiers recrutements ont été
effectués au printemps. Plusieurs
formations doivent s’enchaîner au
sein d’Emmaüs puis avec l’entreprise
Suez. « On forme les agents sur
quels objets ils doivent collecter et
sur les règles de sécurité, poursuit
le directeur d’Emmaüs. Pour la partie
revente des objets, nous allons
créer au sein de la communauté un
atelier de réparation et un magasin
dédié. » 

Pour réduire ses déchets et son impact sur l’environnement tous les petits gestes sont
bons. L’Agglo de Cambrai se lance dans la ressourcerie. Des espaces vont être aménagés
dans les déchetteries de Marcoing et de Cambrai.

MAGASIN « Recycle » 
by Emmaüs
952 Route Nationale
59400 FONTAINE NOTRE DAME

DANS LES 
DÉCHETTERIES DE :

MARCOING
56 Rue de Cambrai
59159 MARCOING

CAMBRAI
Parc d’Activités
de Cantimpré 

Rue du Champ de Tir
59400 CAMBRAI



Dans le cadre de l’animation 
« le féminin sacré »
Commios productions répondra à diverses questions. Quels
bijoux portaient-elles ? Comment réalisaient-elles le tissage
et la teinture de leurs vêtements ? Quelle était vraiment leur
place dans les sociétés antiques ? Vous pourrez aussi vous
laisser porter dans le monde du rêve en écoutant des
contes et légendes autour du féminin sacré. 

Dimanche 9 juillet de 10h à 18h

L’histoire de l’hygiène depuis les origines
L’Après-midi sera consacrée à l’hygiène car la femme du
premier millénaire prenait grand soin de sa toilette et de son
apparence. Sylvie Valdher vous fournira une multitude
d’anecdotes sur l’histoire de l’hygiène depuis les origines.
Cet atelier qui s’adresse aussi bien aux enfants qu’à leurs
parents vous permettra de retrouver les anciennes recettes
et de fabriquer votre propre savon gaulois (le sapo), avec 
lequel vous pourrez repartir.

Mercredi 19 juillet de 14h à 17h
Réservation indispensable

Une programmation riche et variée
CET ÉTÉ SUR L’ARCHÉO’SITE 

Comme chaque été, de nombreuses animations seront proposées à l’Archéo’site, 
équipement culturel de la Communauté d’agglomération de Cambrai, pour le plus grand

plaisir des familles mais également des amateurs d’histoire et d’archéologie. 
Jusqu’au 24 septembre, il sera bien entendu toujours possible de visiter l’exposition « la femme au premier 
millénaire » présentant la place de la femme dans les sociétés gallo-romaines, mérovingiennes et carolin-
giennes, par le biais de panneaux d’informations, mais également d’objets archéologiques rappelant la 
maternité, le vêtement, la coiffure, les bijoux, les parfums, l’hygiène, l’activité textile, etc. Par conséquent, 
la plupart des animations proposées cet été, sur le site de vestiges et de reconstitutions, auront pour thème
commun : la femme.
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Lancé depuis 2016, le Contrat Local d’Éducation Artistique (CLÉA) permet à des 
artistes de s’immerger dans le territoire de l’Agglo de Cambrai et de vivre en résidence
pendant trois mois et demi. Le cru 2023 a de nouveau rempli toutes ses promesses.  
Voici le bilan de cette édition :

• Deux artistes en résidence • 3 expositions
(Edel Truda et la Compagnie NIYA) • Plus de 70 projets

• 15 jours de rencontre • Plus de 150 actions
• 3 mois et demi de résidence sur la moitié des communes de la CAC 
• 5 spectacles programmés • Plus de 3 360 personnes touchées
• 5 conférences

Le CLÉA en chiffres

ARCHÉO’SITE
882 Rue Haute 
59258 LES-RUES-DES-VIGNES
09 70 21 17 46
contact-archeosite@agglo-cambrai.fr
www.agglo-cambrai.fr>nosmissions>culture

Ouverture du mardi au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 18h - Samedi et dimanche de 14h à 18h
Visite guidée complète tous les dimanches à 15h 

Tarifs : adultes 6€, enfants 5€ - L’entrée du site est gratuite tous les premiers dimanches du mois.

Que les fans 
d’archéologie 

âgés de 8 à 14 ans 
soient rassurés

Ils pourront s’initier à la fouille 
grâce à l’atelier 

« Archéologues en herbe ». 
Le bac de fausses fouilles

fonctionnera les 
mercredi 26 juillet, 

9 août, 23 août et 30 août, 
de 14h à 16h30
(sur réservation)

Parmi 
les nouveautés

Il y aura aussi des séances
de relaxation animées 

par Mélanie Beaumont : 
Une séance de yoga 

pour enfants
Mercredi 12 juillet 
de 15h à 16h30

Une séance de yoga
pour adultes

Dimanche 23 juillet 
de 15h à 16h30 
(sur réservation)

Atelier de teinture végétale
Sylvie sera de retour pour un atelier de teinture végétale à destination des 
familles. Seront aussi abordés au sein de l’atelier : le travail de la laine et bien
sûr l’expérimentation des techniques de teinture végétale à partir des plantes
du jardin carolingien de l’Archéo’site.
Mercredi 2 août de 14h à 17h
Réservation indispensable

Balade contée
La conteuse Florence Rousseau d’Histoires de
mémoires vous invite à participer à une balade
contée dans laquelle vous pourrez découvrir des
portraits de femmes du premier millénaire. Dans
ce parcours, la vraisemblance historique côtoiera
le fantastique. Entre émotions, frissons et rires,
ces femmes nous questionneront sur notre genre
et notre humanité.
Samedi 5 août de 14h à 17h

Découverte sensorielle 
des différents éléments 
d’un parfum antique
Avec Auphéline Danel, participez à une découverte
sensorielle des différents éléments d’un parfum
antique, renseignez vous sur leur utilité et leur 
utilisation dans l’Antiquité. L’intervenante reproduira
devant vous un célèbre parfum antique, effectuera
diverses démonstrations et vous présentera diffé-
rents récipients à parfum. 
Dimanche 13 août de 14h à 18h

Un été riche en émotions et en découvertes
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« Un week-end 
mérovingien mémorable »

Plusieurs groupes 
de reconstitutions seront 

présents sur le site
Le week-end des 5 et 6 août

Ce programme est cofinancé par la DRAC.
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L’ambition prioritaire du festival est de rendre la musique
classique accessible au plus grand nombre en propo-
sant des tarifs privilégiés pour accéder aux concerts et
la gratuité pour les enfants de moins de 12 ans et les
étudiants du conservatoire de Cambrai. Les Rencontres
Solidaires viennent depuis sa création renforcer ce désir
d’aller à la rencontre des publics les plus éloignés.

Sous la direction artistique de Jean-Pierre Wiart, le 
festival les « Rencontres Musicales de Cambrai » propose
10 concerts pour cette édition et s’attache à faire rayonner
les lieux patrimoniaux du territoire du département du
Nord et du Cambrésis. Le Théâtre de Cambrai, le Musée
Matisse, l’Abbaye de Vaucelles et le Musée de Cambrai
ouvriront leurs portes aux spectateurs pour des rendez-
vous musicaux uniques. 

FINALE DU CONCOURS 
INTERNATIONAL DE VIOLON
Elle aura lieu cette année pendant le festival,
les jeunes talents vous donnent rendez-vous : 
Dimanche 2 juillet à 16h
Théâtre de Cambrai 
Réservez vos places sur : musicales-cambrai.fr

LES 7ÈME RENCONTRES 
MUSICALES DE CAMBRAI 

jusqu’au 8 juillet 
Le festival les « Rencontres Musicales de Cambrai » fêtera sa septième édition en 2023. Cet
évènement culturel occupe une place de choix parmi les très nombreux festivals nationaux
et internationaux. Il est devenu un rendez-vous musical incontournable ou se côtoient les
nouveaux talents européens, des invités de prestige et de grands artistes internationaux.

CONSERVATOIRE DE CAMBRAI
03 27 81 29 90
conservatoire@agglo-cambrai.fr
www.agglo-cambrai.fr
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LE LABO
2 R. Louis Renard
59400 CAMBRAI
Entrée gratuite
03 74 51 00 00
www.lelabocambrai.fr

UN ÉTÉ AU LABO
Du mardi 11 juillet au mercredi 30 août,

faites le plein d’activités au Labo 
Exposition, activités créatives, escape game, stages de sensibilisation à une pratique 
artistique, soirée musicale, Nuit des étoiles, il y en a pour tous les goûts et tous les publics.

Autour de l’exposition 
« Dans l’atelier 
de Rébecca Dautremer »
Venez découvrir l’univers de cette célèbre illustratrice
contemporaine qu’est Rébecca Dautremer. Cette exposition
rassemble peintures et dessins originaux annotés de sa
main, de ses premiers travaux à ses projets les plus récents.
Venez découvrir l’univers original de Rébecca et sa galerie
de personnages hauts en couleur. 
Jusqu’au dimanche 23 juillet
Visible aux heures d’ouvertures du Labo. 
À partir de 8 ans. Visite accompagnée d’un médiateur
chaque dimanche à 15h30.
Retrouvez tous les temps de lecture dédiés à Rebecca
Dautremer et les activités créatives associées sur l’agenda
du Labo à partir du 15 juin.

La Nuit des étoiles
À l'occasion de la Nuit des étoiles qui se déroule partout en
France, le Labo vous a préparé une nuit magique faite de
jeux, d’un spectacle et d'observations, en lien avec les
étoiles et l’immensité et la beauté de notre ciel d’été. 
Vendredi 11 août, à partir de 19h.
Au Labo pour les jeux et le spectacle.
Observation à Niergnies à partir de 22h. 
Tout public.
En partenariat avec le Club d’Astronomie de Cambrai.

Escape game - Virus Attack 
Préparez vous à passer par la machine à rétrécir et à être
projetés dans une cellule ! Serez-vous de taille à relever les
défis qui vous y attendent ? 

Retrouvez l’ensemble des dates 
de programmation de l’escape game 
en juillet et en août sur l’agenda du Labo.
Durée : 1h30. Dès 13 ans. RV. au Studio des Sciences.

CAMBRAI TANK 1917
Centre d’interprétation de la Bataille de Cambrai, 

le lieu permet notamment d’approcher le célèbre tank Deborah, 
l’un des 476 chars anglais engagés lors de cette bataille.

Ouvert tous les jours de 13h30 à 17h30 
du 15 juin au 15 septembre. Fermé le 14 juillet et 15 août.

Entrée : 7 € tarif plein et 5 € tarif réduit 
(habitants CAC, étudiants, mineurs, pass' musées 14-18)

22 € forfait famille
Rue du Calvaire 59267 Flesquières 09 72 10 68 17

La programmation estivale du Labo
est riche d’activités en tout genre

qu’il n’est pas possible de détailler ici.
Retrouvez toute la programmation de
l’été au Labo sur l’agenda numérique

du Labo à partir du 15 juin.
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201 habitants
Les Cuvillois(oises)

Superficie : 283 hectares

BUDGET COMMUNAL
Fonctionnement :..........693.000 €
Investissement : ..............631.000 €

Foncier bâti : ....................................29,6 % 
Foncier non bâti : .............................40 %

MAIRIE DE CUVILLERS
1 Rue Camille Tribou
59268 CUVILLERS
La mairie est ouverte 
le lundi de 17h15 à 19h15 
et sur rendez-vous le mercredi de 17h15 à 19h15 
09 70 90 39 90
cuvillers.mairie1@gmail.com

Mairie de Cuvillers
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Pour connaître l’histoire de la commune

www.agglo-cambrai.fr

I À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :

Cuvillers

LE TRÉSOR 
DE LA 
COMMUNE
La Chapelle 
du Dieu-de-Pitié 
existe depuis 1889. 
Elle a été bâtie 
pour la municipalité. 
À l’intérieur, on y trouve 
une statue du Christ assis.
La chapelle est ouverte 
le vendredi Saint 
et sur demande.

Cuvillers est située à deux pas de l’autoroute A2, 
dans la partie Nord de la Communauté d’Agglomération. 
Le maire de la commune est Jacky Laurent depuis la dernière élection.
10 conseillers municipaux l’accompagnent dans sa tâche 
dont une adjointe.

LES PROJETS
À l’arrivée de la nouvelle équipe en 2020, le gros chantier était la rénovation thermique
de la mairie. L’isolation a été refaite, les fenêtres changées et les radiateurs électriques
modernisés. Un chemin a été conçu pour créer une liaison douce vers le terrain de
sports. Désormais, l’équipe municipale travaille sur l’installation de six caméras de vidéos
surveillance. « L’objectif est de lutter contre la délinquance quotidienne et notam-
ment les dépôts sauvages. » confie le maire. La commune souhaite s’équiper d’un
défibrillateur. Enfin, l’un des dossiers importants des années à venir sera de réfléchir à
l’accessibilité du cimetière et la rénovation du clocher. 

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE
L’une des particularités de Cuvillers est qu’il n’y a pas d’école au sein de la commune,
ni d’église. « Nous sommes une petite commune, prévient Jacky Laurent. Pour le 
secrétariat et l’administratif nous avons une convention avec Neuville-Saint-Rémy.
Une employée est présente deux heures par semaine. Une personne en contrat
aidé de 26 h est présente une semaine sur deux. Pour le bien de la commune, on 
a la chance de bénéficier de l’aide des élus et des habitants. » Un habitant s’occupe
par exemple bénévolement de la tonte du terrain de sports. La commune fait partie 
du SIVOM Ouest Cambrésis qui gère les actions et animations pour les enfants et 
personnes âgées.

LA VIE COMMUNALE
Cuvillers a deux grands rendez-vous dans l’année : au mois de juin un moment de
convivialité autour de la fête des mères, la fête des voisins et l’accueil des nouveaux
habitants. Ensuite le deuxième dimanche de septembre, un moment de convivialité
et d’animation a lieu à la salle des fêtes pour la fête communale.

Jacky Laurent
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350 habitants
Les Doigniesiens(siennes)

Superficie : 740 hectares

BUDGET COMMUNAL
Fonctionnement : ...........434.971 €
Investissement : ..........1.145.422 €

Foncier bâti :.........................................26 % 
Foncier non bâti : ...................30,24 %

MAIRIE DE DOIGNIES
2 Place de la mairie 
59400 DOIGNIES
La mairie est ouverte 
lundi 9h-12h 13h30-17h, 
mercredi 9h-12h, 
vendredi 9h-12h 13h30-17h 
03 27 82 51 96
doignies@orange.fr

Doigniesiens
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I À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :

Doignies

LES PROJETS
Le principal projet du mandat est la rénovation de la mairie. Tout est refait du sol au plafond.
En même temps, le préau de l’école est réaménagé. 44 panneaux photovoltaïques vont être
installés sur le toit de ce préau. Ils permettront d’alimenter la mairie et l’école. « Nous allons
pouvoir supprimer la chaudière à gaz et installer des pompes à chaleur, confie Pascal
Mompach. En projet, nous souhaitons développer les projets de panneaux solaires pour
alimenter la salle polyvalente, l’église et pourquoi pas un jour en faire bénéficier les 
habitants. » Il y a un an, la commune a acheté 15 poules. Elles se nourrissent de tous les bio
déchets produits à la cantine et dans la commune. Côté sécurité, le conseil municipal a décidé
l’installation de 19 caméras de vidéosurveillance. « Elles sont installées à toutes les entrées
de la commune et prennent en photo chaque plaque d’immatriculation. Elles ont déjà
permis de faire avancer certaines enquêtes. » Enfin, pour favoriser la mobilité des habi-
tants, la commune a pour projet d’acheter un véhicule électrique à destination de la popu-
lation. « La borne de recharge est déjà installée. Les habitants pourraient ainsi louer une
voiture à la demande. »

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE
Doignies compte un employé en contrat de 20 h, une personne pour l’entretien des
bâtiments communaux et une secrétaire de mairie à mi-temps. L’école fonctionne en
RPI (Regroupement Pédagogique Intercommunal), avec les communes de Mœuvres et
Boursies. 95 enfants sont inscrits dans l’école. À Doignies, on trouve deux classes
(Grande section-CP et CE1-CE2). L'association Anim Enclave réunit les trois mêmes com-
munes. Elle assure notamment les missions de garderie et de centre de loisirs.

LA VIE COMMUNALE
La seule association de la commune est le comité des fêtes. Il organise le repas moules frites
du 14 juillet et est partie prenante pour la fête de la cerise le premier dimanche de juillet. 
Plusieurs artisans et commerçants sont installés dans le village et rythment la vie de Doignies.

Doignies est la commune située la plus à l’ouest du territoire 
de la Communauté d’Agglomération. 
Le maire de la commune est depuis 2008 Pascal Mompach. 
Il est élu au sein du conseil municipal depuis 2001.

LE TRÉSOR 
DE LA COMMUNE

Après avoir mené de nombreux projets dans la commune,
le conseil municipal a enfin pu entamer les travaux 
de la mairie. « C’est un aboutissement pour nous,
relate le maire. On a dû patienter de nombreuses 
années avant de rénover ce bâtiment. 
Nous allons pouvoir accueillir la population 
dans des conditions dignes. »

Pascal Mompach

Pour connaître l’histoire de la commune

www.agglo-cambrai.fr
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LE TRÉSOR 
DE LA COMMUNE

Le bois Chenu est le poumon vert 
de la commune. Cette réserve naturelle 
régional de l’Escaut rivière s’étend sur 
60 hectares. C’est l’une des rares zones 
humides de la région Haut de France. 
Elle est traversée par l’Escaut 
dans son lit naturel.

I À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :

Proville

3 165 habitants
Les Provillois(oises)

Superficie : 631 hectares

BUDGET COMMUNAL
Fonctionnement : ....4.212.000 €
Investissement : .......4.945.000 €

Foncier bâti : ................................41,26 % 
Foncier non bâti :.....................49,67 %

MAIRIE DE PROVILLE
13 Place de la République
59267 PROVILLE
La mairie est ouverte du lundi au vendredi 
de 9h30 à 12h et de 13h30 à 17h 
03 27 70 74 74
mairie@proville.fr
www.proville.fr

Proville passionnément
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LES PROJETS
Le principal projet du mandat est la rénovation du Centre scolaire Charles De Gaulle.
Le bâtiment est entièrement rénové et mis aux normes. Un agrandissement d’un
tiers de la surface est prévu avec deux préaux créés. L’un des deux préaux sera
équipé de panneaux photovoltaïques. La cour sera également réaménagée avec
des îlots de fraîcheur. Enfin les accès autour de l’école seront totalement sécurisés.
Le conseil municipal s’intéresse à un autre chantier pour les mois à venir : « Nous
réfléchissons pour reconfigurer les déplacements sur la commune. Notre 
objectif est de privilégier les déplacements doux. » Un audit énergétique va être
réalisé pour tous les bâtiments communaux. Enfin toute la commune sera équipée
en LED d’ici la fin du mandat.

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE
Proville compte 45 employés municipaux répartis dans les services administratif,
accueil à la population, technique, espaces verts, enfance-jeunesse, hygiène-
propreté et crèche-petite enfance. L’école De Gaulle compte 11 classes et environ
250 élèves. Côté administration, la ville s’est dotée d’un conseil municipal des
jeunes. Il est composé d’élèves de CM1 et CM2 de l’école De Gaulle.

LA VIE COMMUNALE
Proville compte 35 associations dans tous les domaines. La vie de la commune est
rythmée par des événements quasiment hebdomadaires, avec les rencontres 
sportives ou culturelles (notamment à la médiathèque). Du côté des événements
communaux, les principaux rendez-vous sont : « Proville les bains » au début du
mois de juillet, la ducasse à la mi-juin, la fête de la musique le samedi qui suit le 21
juin, l’opération au fil de l’eau avec la commune de Cambrai et le marché de Noël. 

Proville est une commune tournée vers la nature et l’environnement. 
Depuis les élections 2020, Guy Coquelle est maire de la commune. Il a été réélu
en 2021 suite à une élection partielle. Il est également vice-président de l’Agglo.

Guy Coquelle

Pour connaître l’histoire de la commune

www.agglo-cambrai.fr
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Pour connaître l’histoire 
de la commune

www.agglo-cambrai.fr

I À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :

Raillencourt-Sainte-Olle

2 219 habitants
Les Raillencourtois(toises)

Superficie : 709 hectares

BUDGET COMMUNAL
Fonctionnement : ....3.644.133  €
Investissement : ..........2.146.311  €

Foncier bâti :.................................36,14 % 
Foncier non bâti : ..............................47 %

MAIRIE 
DE RAILLENCOURT-STE -OLLE
858 Route d’Arras 
59554 RAILLENCOURT-SAINTE-OLLE
La mairie est ouverte du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h30 et de 14h à 17h
L’agence postale communale 
de 9h à 12h et de 14h à 16h
03 27 81 20 50
mairie@raillencourt.fr
www.raillencourt.fr
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Raillencourt-Sainte-Olle se compose de deux noyaux distincts : 
Sainte-Olle au Sud-Est et Raillencourt au Nord-Est. Ils sont séparés 
par l'autoroute A2 et la voie de contournement, là où est installée 
le Parc d’activités Actipôle. Depuis les dernières élections, 
c’est Bernard de Narda qui exerce les fonctions de maire. 
Il est également l’un des 15 vice-présidents de la CAC depuis 2022.

LES PROJETS
Le début de mandat a été consacré à l'amélioration de la sécurité routière et la création
de parkings. Ensuite, le conseil municipal a axé ses efforts sur la réhabilitation de l’école
Ringeval. Elle est dotée de tout l'équipement numérique nécessaire. Un sas d’entrée a
été aménagé pour un meilleur confort des usagers. Un béguinage avec dix parcelles
constructibles rue du Belvédère est sorti de terre. Un autre lotissement est également
prévu rue de Bourlon. Prochainement, les chantiers concerneront la transformation de
l'ancien logement du Tordoir en cabinet médical. La sonorisation et l’acoustique de la
salle des fêtes doivent être revues.

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE
Au cours de son histoire, le hameau (Ste-Olle) s'est plus agrandi que le bourg (Raillencourt).
La commune a gardé sa double identité, symbolisée par ses deux églises (St-Nicolas et ND
de Lourdes), ses écoles (Jules Ferry et Joseph Ringeval), et ses deux salles des fêtes (La
Marlière et le Tordoir). Elle dispose également de tous les équipements et locaux néces-
saires à son autonomie (salle des sports, espace animation, médiathèque), en plus des
nombreux commerces et services qui la rendent d'autant plus attractive. Pour gérer la
commune, on trouve une équipe de 36 agents sous la direction de la secrétaire générale de
mairie. Ils sont répartis entre les services administratifs et techniques, la garderie et la
cantine scolaires, la médiathèque, le service animation jeunesse et le Relais Petite Enfance.

LA VIE COMMUNALE
Malgré la crise sanitaire et une moindre activité sociale, le maire, Bernard de Narda et son
équipe ont réussi à maintenir le contact avec la population. Et ce avec les cérémonies
patriotiques, les rendez-vous plus traditionnels comme le repas de aînés d’abord 
remplacé par un spectacle, ou la distribution à domicile des colis de Noël et de chocolats
aux enfants des écoles. Un forum des associations s’est tenue en 2021. Il a réuni les 
bénévoles de 18 clubs et associations. Depuis, la vie communale a repris normalement
au rythme du calendrier, avec le retour des fêtes d’écoles et des brocantes, du buffet
champêtre du 14 juillet, de la cérémonie des vœux ou du petit déjeuner printanier, sans 
oublier les concerts de l’Harmonie et les nombreuses animations culturelles.

LE TRÉSOR 
DE LA COMMUNE

L’école Ringeval a été construite 
en 1960 par l’ancien maire 
Joseph Ringeval. 
En 2021, elle a été entièrement 
refaite. 
Le chantier s’est terminé 
en octobre 2022. 
Pour Bernard de Narda, le maire
« c’est le chantier du mandat ».

Bernard de Narda

Toute l’actualité de
Raillencourt-Sainte-Olle
sur « RSO POCKET »




